

Exploring the Dynamics of Financial Independence Among Seasonal Female Agricultural Workers: A Study of Social Representations

Assia Ftali¹

Faculty of Letters and Human Sciences,
Mohammed V University, Rabat, Morocco

Science Step Journal / SSJ

2025/Volume 3 - Issue 8

To cite this article: Ftali, A. (2025). Exploring the Dynamics of Financial Independence Among Seasonal Female Agricultural Workers: A Study of Social Representations. Science Step Journal, 3(8). 479-495. ISSN: 3009-500X.
<https://doi.org/10.5281/zenodo.15115809>

Abstract

This exploratory study focuses on the dynamics of financial independence among female seasonal agricultural workers, based on semi-structured interviews conducted between November 2020 and February 2021, in the province of Fquih Ben Salah. The primary objective is to understand how their social representations and practices influence their experience of financial independence in a rural context. Through thematic analysis, we identify recurring themes in the participants' narratives and the key elements that shape their social representation.

Keywords:

Financial independence, social representations, psychosocial approach, female seasonal agricultural workers.

¹Doctorante in Social Psychology of Development and Organizations, FLSH - Mohammed V University, Rabat
E-mail: assiaftali@gmail.com

Exploration des Dynamiques de l'indépendance Financière chez les Femmes Saisonnères Agricoles: Une Étude des Représentations Sociales

Assia FTILI

Faculté des Lettres et des Sciences Humaines,
Université Mohammed V, Rabat, Maroc

Resumé

Cette étude exploratoire s'intéresse aux dynamiques de l'indépendance financière chez les travailleuses saisonnières agricoles, à travers une série d'entrevues semi-directives que nous avons menées entre novembre 2020 et février 2021, à la province de Fquih ben salah. Dont l'objectif est la compréhension de leurs représentations sociales ainsi que les pratiques qui influencent leur expérience avec l'indépendance financière dans un contexte rural. Pour faire nous avons fait recours à une analyse thématique, ou nous avons identifié les récurrences dans les discours des participantes et les éléments constitutifs de leur représentation sociale.

Mots clés

Indépendance financière, représentations sociales, approche psychosociale, travailleuses saisonnières agricoles.

Introduction

Les ouvrières saisonnières agricoles fournissent une partie essentielle de la main-d'œuvre pour la réalisation des activités agricoles, telles que la récolte des fruits et légumes, la plantation et bien d'autres tâches agricoles. Le travail de ces femmes contribue d'une manière significative à la production agricole et au développement de l'économie nationale. Ces ouvrières saisonnières constituent une catégorie sociale parmi les plus vulnérables sur le plan économique et social au Maroc. Souvent issues de milieux ruraux pauvres et peuvent être confrontées à des défis tels que l'absence d'instruction, l'insécurité économique (Mejjati Alami, 1994), ainsi qu'un manque d'accès aux soins de santé².

L'indépendance financière pour certaines ouvrières saisonnières peut être associée à la stabilité économique. Ou elles peuvent considérer que le fait de générer un revenu régulier provenant de leur activité saisonnière leur permet de subvenir à leurs besoins de base et à ceux de leur famille. En leur procurant un sentiment de sécurité (Kabeer, 2005). Pour de nombreuses ouvrières agricoles saisonnières, ce travail est souvent la seule source de revenu disponible vu la rareté des opportunités au milieu rural³. La sécurité économique et la stabilité de leur emploi dépendent donc souvent de la disponibilité de ce genre d'emplois. Tant que pour d'autres, l'indépendance financière peut être représentée étant un moyen pour acquérir l'autonomie et l'émancipation. Trouvant le fait de gagner leur propre argent comme une façon de prendre le contrôle de leur vie et de leur avenir économique.

Les représentations sociales de l'indépendance financière de la femme peuvent être influencées par les contraintes structurelles auxquelles les ouvrières agricoles saisonnières doivent faire face. Ces contraintes peuvent inclure les salaires médiocres, les conditions de travail précaires, le manque d'accès aux prestations sociales, ainsi que la dépendance économique à l'égard des employeurs saisonniers. Mais ces représentations ne sont pas à l'abri de l'influence des normes et des attentes des communautés où vivent ces femmes. Par exemple, certaines communautés peuvent valoriser l'autosuffisance économique des femmes, tandis que d'autres peuvent considérer que leur rôle principal est de prendre soin de leur famille. L'indépendance financière des femmes est un sujet de recherche d'une importance croissante, particulièrement dans le contexte rural. Les travailleuses saisonnières agricoles, souvent confrontées à des conditions de

² Food and Agricultural Organization of the United Nations, International Fund for Agricultural Development, & International Labour Office. (2010). *Gender dimensions of agricultural and rural employment: Differentiated pathways out of poverty. Status, trends and gaps*. Rome.

³ Selon le HCP La situation du marché de travail continue de subir l'effet de sécheresse, entre le premier trimestre 2023 et celui de 2024, une perte de 159 000 postes a été enregistré en milieu rural, et cela concerne principalement les postes non rémunérés, et 12 000 pertes pour les emplois rémunérés.

travail précaires (Raney, T., et al. 2011), représentent un groupe particulièrement pertinent pour examiner les dynamiques d'indépendance financière. Ce travail vise alors d'explorer comment ces représentations et les pratiques liées influencent la perception et l'expérience de cette catégorie dans l'acquisition et le maintien de l'indépendance financière. Avant de procéder à la question des représentations sociales de l'indépendance financière par le biais d'une méthode qualitative. Il nous paraît nécessaire d'apporter, d'abord, plus d'éclaircissement et de clarification sur les concepts clés de ce sujet.

1. Notions conceptuelles

1.1 La théorie des Représentations Sociales

Les Représentations Sociales demeurent aujourd'hui une théorie toute à part (Lo Monaco, Delouée, et Rateau, 2016) une théorie qui a vu le jour en psychologie sociale, à partir des années soixante en connaissant leur essor avec Moscovici (1961), mais désormais présente dans des disciplines voisines, en traitant principalement la construction sociale de la réalité. A partir de cette vision, les représentations sociales qui constituent un ensemble des idées, de connaissances, et de croyances partagées par un groupe social autour d'un objet social donnée, un objet dont les membres de groupe sont persuadés de savoir connaître, cet objet peut être bien des objets, des groupes, et même des situations (Moscovici, 2000 ; Abric 1996). Pour enfin construire une vision partagée de l'objet représentationnel par le biais des interactions interpersonnelles entre les membres du groupe au-delà de la conscience singulière de chaque individu à part (Bonetto et Lo Monaco, 2018).

Les RS constituant un ensemble de cognitions qui s'élaborent et se partagent socialement, une modalité cognitive de connaissance théorisée du savoir commun⁴, qui constitue la voie pour que les individus interprètent les informations du monde extérieur en les donnant un nouveau sens et constituons ainsi une nouvelle réalité, dont l'objectif ultime de ces RS est de réduire l'incompréhension de l'inconnu, ainsi que dégager toute ambiguïté. À ce jour, les études et recherches menées dans le domaine des représentations sociales sont variées, marquées par leur hétérogénéité et leur pluralité. Elles abordent un large éventail de sujets, à titre d'exemple la psychanalyse (Moscovici, 1961), la santé et la maladie (Herzlich, 1969), l'argent (Vergès, 1992), les études (Moliner, 1995 ; Zouhri & Rateau, 2015a).

1.2 L'indépendance financière entre l'existant et les espérances

L'indépendance financière repose essentiellement sur l'argent et les moyens de l'acquérir, souvent via un emploi rémunéré et les bénéfices qui y sont associés. Pour les femmes, cette notion est

⁴ Lecomte, J. (1998, 01 juin) Entretien avec Serge Moscovici: Comment voit-on le monde? Représentations sociales et réalité.
https://www.scienceshumaines.com/comment-voit-on-le-monde-representations-sociales-et-realite_fr_11718.html

souvent perçue comme un moyen d'autonomisation, influençant non seulement les femmes elles-mêmes mais aussi leurs familles et communautés (Duflo, 2012). Cette autonomie repose sur l'accès aux ressources économiques et la capacité à gérer ses finances de manière indépendante (Adera, et Abdisa, 2023). Cependant, l'indépendance financière des femmes est un sujet complexe qui dépasse la simple acquisition de revenus. Elle nécessite de considérer les besoins financiers individuels ainsi que les obstacles et les préjugés basés sur le genre. Le rôle traditionnel de la femme en tant que mère et les responsabilités qui en découlent, comme les tâches domestiques non rémunérées, sont des aspects cruciaux de cette discussion. Reconnaître la valeur du travail domestique et remettre en question les stéréotypes de genre sont des étapes importantes vers l'égalité économique et l'indépendance financière des femmes. De leur part Dekens et Voora (2014) montrent que l'autonomisation des femmes, particulièrement dans les zones rurales, reste un défi majeur dans de nombreux pays en développement, y compris au Maroc. L'accès limité aux ressources, à la santé, à l'éducation et au travail rémunéré constitue souvent des obstacles à leur autonomie économique et sociale. Les femmes rurales affrontent des normes sociales restrictives, des inégalités de genre persistantes et des barrières structurelles qui limitent leur capacité à prendre des décisions et à exercer un contrôle sur leur vie⁵. Il est donc crucial de mettre en œuvre des politiques et des programmes renforçant l'accès des femmes rurales à l'éducation, à la santé, à l'emploi et à d'autres ressources, afin de favoriser leur autonomisation et de promouvoir un développement durable.

1.3 Caractéristiques et contraintes du travail agricole saisonnier

Pour de nombreuses femmes, le travail saisonnier peut représenter une opportunité importante d'acquérir un revenu supplémentaire ou même principal, ce qui contribue à leur indépendance financière et à leur autonomie. Mais malheureusement, les conditions de travail des ouvrières agricoles saisonnières au Maroc peuvent être difficiles. Elles sont souvent confrontées à des salaires bas, des journées de travail longues et épuisantes, ainsi qu'à des conditions de vie précaires dans les zones rurales où elles sont employées. Y compris le manque d'accès à des installations sanitaires adéquates et à d'autres (Bock, et Shortall, 2017).

Cependant, le travail saisonnier peut également présenter des défis, tels que des salaires souvent bas, des conditions de travail précaires, et l'absence de prestations sociales ou de sécurité de l'emploi⁶. Ces contraintes peuvent limiter la véritable indépendance financière des femmes qui dépendent du travail, saisonnier pour subvenir à leurs besoins.

Le travail saisonnier peut également avoir un impact sur la vie familiale des femmes, en particulier si elles doivent passer de longues périodes loin de chez elles pour travailler. Cela peut entraîner

⁵ Villarreal, M. (2014). Réduire les inégalités de genre, un enjeu de politique agricole. In H. Guétat-Bernard (éd.), *Féminin-masculin* (1-). Éditions Quæ. <https://books.openedition.org/quæ/28890>

⁶ **Bureau international du Travail.** (2002). *Travail décent et économie informelle* (ILC.90/VI). Organisation internationale du travail.

des tensions et des défis supplémentaires à gérer, surtout pour celles qui assument des responsabilités familiales. Le travail saisonnier dans l'agriculture peut avoir un impact disproportionné sur les femmes en raison des normes sociales et culturelles qui dictent souvent leur rôle dans la société. Malgré ces défis, le travail saisonnier peut également être source d'autonomisation économique pour les femmes, en leur donnant la possibilité de contribuer financièrement au bien-être de leur famille et de prendre des décisions plus autonomes concernant leurs finances.

2. Méthodologie

2.1 Question de départ

En quoi les représentations sociales des saisonnières agricoles impactent-elles leur expérience et leur perception vis -à vis de l'indépendance financière dans un contexte rural au Maroc, et quels sont les usages et les pratiques qui façonnent ces dynamiques?

2.1.1 Les sous-questions de recherche

1^{ère} question : Est-ce que les contraintes structurelles (salaires bas, conditions de travail précaires, manque de sécurité de l'emploi) limitent la pleine réalisation de l'indépendance financière des travailleuses saisonnières agricoles ?

2^{ème} question : Est-ce que les pratiques en liaison avec l'indépendance financière des travailleuses saisonnières agricoles sont façonnées par les rôles de genre prédéfinis et les attentes sociétales envers les femmes dans le contexte rural ?

2.1.2 Hypothèses

1^{ère} hypothèse : Nous supposons que bien qu'il y ait le désir de réalisation de l'indépendance financière, les femmes saisonnières agricoles doivent faire face à des obstacles structurels qui freinent leur possibilité d'atteindre cette indépendance d'une manière durable. Ces contraintes peuvent aussi nuire à leur stabilité économique, leur sécurité financière, ainsi que leur bien-être en général.

2^{ème} hypothèse : Les normes sociales sur les rôles de la femme dans la société, et particulièrement dans le cadre rural, peuvent façonner leur pouvoir de revendication et de conquête de leur indépendance financière, en restreignant leur accès à des ressources et en renforçant des stéréotypes de genre.

2.2 L'entretien semi-directif

L'entretien semi-directif, également désigné sous le nom d'entretien qualitatif ou approfondi, est une technique d'étude qualitative servant à l'obtention des informations utilisées dont le but

d'apporter des éclaircissements ou des preuves dans une recherche. Selon Lincoln (1995), l'entretien semi-directif est la méthode la plus présente en matière du recueil des données dans les approches qualitatives et interprétatives, le plus souvent dans les paradigmes constructivistes. C'est ce type d'entretien qui est l'une des techniques les plus couramment utilisées en recherche. Il se place entre l'entretien directif, très structuré, et l'entretien libre, qui donne plus de liberté à l'interrogé, et présente plusieurs caractéristiques originales. Il est adaptable pour étudier un phénomène dans son ensemble (entretien à réponses libres) ou bien se focaliser plus précisément sur une composante déterminée (entretien à réponses ciblées).

Cette sorte d'entretien repose sur des questions ouvertes et génériques, qui donnent à la personne interrogée la facilité de répondre comme elle l'entend et d'exprimer son avis sur un sujet précis. Il donne également l'occasion au chercheur de rappeler l'interviewé pour creuser certains éléments de l'entretien en profondeur et d'émerger de nouvelles hypothèses (Combessie, 2007). Dans le cadre de la recherche en sciences sociales, l'entretien semi-directif est très prisé, car il permet d'obtenir des données qualitatives qui illustrent la singularité des expériences vécues par les individus. À différence des enquêtes questionnaire, qui visent à établir des régularités via des données statistiques sur une grande population, l'entretien semi-directif porte sur la connaissance approfondie de la perception et du vécu des individus face aux divers phénomènes sociaux. Un outil qui allie entre une structure organisée et une grande liberté d'expression, ce qui permet de recueillir des données riches et détaillées, particulièrement adaptées à des recherches qualitatives.

2.3 Une approche qualitative : L'analyse du contenu des Représentations Sociales

L'étude a été réalisée selon une approche qualitative, reposant sur la théorie des représentations sociales développée par Moscovici (1961). Cette théorie est étroitement liée à l'analyse de contenu, qui se concentre sur les processus de communication au sein des représentations sociales. Selon Negura (2006), trois types d'analyse de contenu peuvent être distingués : l'analyse thématique, l'analyse des proportions évaluatives et l'analyse des stéréotypes. Pour cette recherche, nous avons opté pour l'analyse thématique qui a été choisie pour identifier les thèmes récurrents dans les discours des participantes et pour organiser ces thèmes en catégories significatives (Braun et Clarke, 2006).

2.4 Analyse thématique

Avant d'entamer l'analyse des différentes données collectées à travers les entretiens semi-directifs réalisés. Nous voulons tout d'abord préciser que nous avons effectué une enquête exploratoire dans une durée de quatre mois, où nous avons commencé par des observations sur le terrain

(coopératives, et fermes) avant de passer aux entretiens avec les travailleuses saisonnières agricoles. Nous nous sommes arrêtées à 25 entretiens vus la redondance des réponses obtenues.

L'analyse thématique vise à identifier et catégoriser les unités sémantiques qui composent les représentations sociales. Ce processus se déroule en deux étapes principales : D'abord le repérage des idées, en identifiant les idées principales et les thèmes récurrents dans les discours des participantes (Flick, 2014). Ensuite la catégorisation des idées, en regroupant des idées repérées en catégories cohérentes, facilitant l'analyse et l'interprétation des thèmes. Après avoir délimité le corpus, plusieurs lectures approfondies des entretiens ont été effectuées pour saisir le contenu. Les éléments pertinents ont été organisés dans une grille d'analyse, comprenant des thèmes principaux et des sous-thèmes. Les normes de codage ont été respectées, garantissant l'exclusion mutuelle, la cohérence, la pertinence, l'objectivité, la productivité et l'exhaustivité des catégories.

Pour faire une grille d'analyse des données a été élaborée en se focalisant sur les dimensions suivantes : indépendance financière, gestion et pratiques financières, responsabilité familiale, et travail saisonnier. Cette grille permet d'appréhender les représentations sociales de l'indépendance financière des femmes à travers le vécu des travailleuses saisonnières, en tenant compte des contraintes et du poids de la charge familiale.

2.5 Participants et modalités d'échantillonnage

Notre échantillon de 25 participantes comprend des travailleuses saisonnières qui proviennent de diverses communes de la province de Fquih Ben Salah. Lors des entretiens individuels, l'âge des participantes varie de 20 à 61 ans et plus, avec la distribution suivante, 8 participantes de 20 à 35 ans, 12 participantes de 36 ans à 60 ans, et 5 de 61 ans et plus.

Sur le plan familial, 10 participantes sont mariées, 6 sont célibataires, 9 sont divorcées et veuves, de ces participantes 03 sont mères d'un seul enfant, tandis que 14 de ces participantes sont mères de plus que d'un enfant, et le reste n'ont pas d'enfant. Notre étude porte sur l'exploration des représentations sociales de l'indépendance financière de la femme. Nous excluons alors dans cette première étape de notre recherche la population masculine de notre démarche de recherche, ainsi que les saisonnières agricoles qui n'ont travaillé qu'occasionnellement durant ces trois dernières années.

Dans notre tentative de regroupement des participants, nous approchons des connaissances et faisons du bouche-à-oreille, afin de communiquer dans la communauté en général l'invitation à participer à notre projet de recherche. Selon cette méthode nommée « boule de neige », nous parvenons ainsi à joindre environ 32 travailleuses

saisonniers agricoles qui correspondent à nos critères. De celles-ci, nous avons retenus seulement 25 participantes par motif de saturation.

3. Analyse des thèmes

3.1 Thèmes

3.1.1 Thème principal 01 : L'indépendance financière des femmes entre représentations sociales et Pratiques

Sous-thème 01 : L'indépendance financière au féminin

Les verbatims recueillis révèlent une diversité dans la compréhension de l'indépendance financière. Certaines travailleuses saisonnières agricoles associent cette indépendance à un revenu mensuel stable, suffisant pour subvenir à leurs besoins, tandis que d'autres y voient une capacité à posséder des biens matériels ou à gérer leurs finances sans dépendre d'autrui. Ces représentations sont influencées par des facteurs économiques, et socioculturels liés principalement aux rôles prédéfinis de la femme, ainsi que des facteurs personnels, reflétant une variabilité dans les perceptions et les pratiques.

Sous-thème 02 : Obstacles à l'indépendance financière

Les travailleuses saisonnières interrogées identifient divers obstacles à leur indépendance financière, notamment les contraintes économiques, les problèmes de santé, et le manque de soutien familial. Ces freins, exacerbés par la précarité des emplois saisonniers et l'absence de sécurité financière, soulignent la complexité des conditions de vie dans le milieu rural pour cette catégorie et leurs familles, les obstacles qui entravent la réalisation de l'indépendance financière ne se résument pas juste sur le plan structurel, mais se présentent également à travers les stéréotypes des rôles désignés à la femme qui encouragent moins une femme d'aller vers la quête de cette indépendance.

Sous-thème 03 : Critères d'acquisition de l'indépendance financière

Les critères d'acquisition de l'indépendance financière et de la maintenir varient, allant de la stabilité de l'emploi à la capacité de gérer ses finances de manière autonome. L'emploi stable est perçu comme un élément central pour atteindre cette indépendance, garantissant une sécurité économique indispensable pour faire face aux imprévus.

3.1.2 Thème principal 02 : La Charge de la responsabilité familiale

Sous-thème 01 : Le rôle de cheffe de famille et le poids de la charge familiale

Les saisonnières agricoles interrogées assument souvent la majorité des dépenses familiales, notamment en l'absence d'une contribution masculine permanente et significative. Ce rôle central dans la dynamique familiale reflète une représentation sociale où les femmes sont perçues comme les principales pourvoyeuses de ressources, souvent sans soutien adéquat de la part des hommes de leur entourage familial.

Sous-thème 02 : Impact du mariage, divorce, et monoparentalité

La situation familiale marque aussi son impact, ou nous trouvons que le mariage, le divorce, ou bien la monoparentalité sont des événements déclencheurs qui influencent profondément la quête d'indépendance financière. Les interrogées se retrouvent souvent seules pour subvenir à leurs besoins et à ceux de leurs enfants, ce qui les pousse à la recherche de l'indépendance financière malgré les conditions précaires.

3.1.3 Thème principal 03: Conditions du travail saisonnier agricole au milieu rural

Sous -thème 01 : Stabilité économique et perspectives professionnelles

Les travailleuses saisonnières expriment un manque d'alternatives professionnelles viables, ce qui les confine souvent à des emplois saisonniers et à faibles revenus. Mais cela n'empêche que beaucoup parmi elles manifestent une satisfaction vis-à-vis de leur travail, le percevant comme moyen pour gagner sa vie dignement, ainsi qu'une tradition profondément ancrée dans leur identité à travers le travail agricole exercé d'une génération à l'autre.

Sous-thème 02 : Vulnérabilité socio-économique et le bien-être des saisonnières agricoles

Les verbatims révèlent une forte insatisfaction parmi les interrogées, avec de nombreux témoignages d'inconfort psychologique et d'absence de bonheur. Elles soulignent également qu'elles ne trouvent pas de réconfort dans leur travail, ce qui impacte leur bien-être émotionnel et moral. L'absence d'épanouissement personnel est un motif récurrent.

« Je ne me sens pas à l'aise car le travail n'est pas continu, parfois il est disponible et parfois il ne l'est pas »

« Avec ce travail agricole, il n'y a aucun réconfort ni aucune assurance, sauf que nous perdons notre santé »

« Mon sentiment d'épanouissement est très rare. Parfois, j'ai l'impression que les ennuis que j'endure sont bien plus grands de ce que je gagne de ce travail »

Sous-thème secondaire 02 : L'instabilité et l'inquiétude financière

L'instabilité du travail saisonnier en agriculture est évoquée souvent parmi les interrogées, générant une insécurité financière et émotionnelle. Les interrogées expriment des inquiétudes constantes sur leur capacité à subvenir à leurs besoins, et beaucoup d'entre elles doivent emprunter de l'argent pour survivre durant les périodes d'interruption de travail. Cette instabilité affecte leur sentiment de sécurité et leur bien-être général.

« Ce qu'on gagne est très minime, juste de quoi joindre les deux bouts, rien de plus, car si le travail s'interrompt une semaine. Cela devient difficile, même moralement, car quand on est instable, il n'y a pas de sentiment de sécurité ... ».

« J'ai peur quand je pense aux factures que je dois payer et au fait que je dois emprunter de l'argent jusqu'à ce que je reprenne le travail ».

« L'instabilité qui caractérise ce travail vous donne un sentiment de la non sécurité et vous porte le fardeau de questionnement en cas de chômage et sur le poids des responsabilités imposées et s'il n'y a personne pour vous aider ».

Sous-thème secondaire 03 : Les conditions de travail défavorables

Les conditions de travail agricole sont décrites comme difficiles et éprouvantes. Le travail sous des conditions climatiques extrêmes, combiné à l'instabilité du travail saisonnier, crée un environnement de travail désagréable et peu gratifiant. Les travailleuses expriment une forte résistance aux conditions extrêmes de froid ou de chaleur, et le manque de réconfort ou d'assurance dans leur travail aggrave leur inconfort.

« Si j'avais un compte bancaire, j'aurais arrêté de travailler ces jours-ci. Vous ne me trouverez pas travaillant dans ce froid extrême. Nous ne nous sommes pas à l'aise dans ce travail ».

« Nous sommes habitués à ces conditions défavorables, au fait que si nous arrêtons le travail sous le bouclier de la forte chaleur ou sous le bouclier du froid extrême, nous resterons sans travail ».

L'analyse thématique met en évidence une insatisfaction répandue et un malaise psychologique significatif chez les travailleuses agricoles saisonnières. L'instabilité marquée du travail saisonnier, associée à des conditions de travail éprouvantes et à l'absence d'autres options viables, engendre une situation précaire et stressante pour les travailleuses agricoles interrogées. Les témoignages révèlent une acceptation de cette situation, amplifiée par des préoccupations financières persistantes et un sentiment d'impératif pour garder leur emploi. Un emploi considéré comme une

nécessité dans l'absence de d'autres alternatives, et caractérisé par ses conditions ardues , conjuguées à l'obligation de répondre aux besoins de la famille ce qui engendre une tension substantielle, amplifiant le sentiment de crainte, d'insécurité et de stress chez ces femmes.

4. Interprétation des Résultats

Les résultats de cette étude nous portent une vision complexe de l'indépendance financière des travailleuses saisonnières agricoles. En révélant la diversité des perceptions, interprétant les obstacles et les facteurs influençant comment elles représentent cette indépendance. Les données recueillies illustrent une grande diversité dans la compréhension de l'indépendance financière. Pour certaines travailleuses, cette indépendance se limite à un revenu stable et suffisant pour couvrir les besoins quotidiens, tandis que pour d'autres, elle signifie la capacité à posséder des biens matériels ou à gérer leurs finances de manière autonome, sans dépendre d'autrui. Ces perceptions sont considérablement modelées par des variables économiques, sociaux et personnels, et illustrent la multitude des pratiques et préoccupations des femmes en milieu rural. En outre, dans ce contexte, l'indépendance financière ne se limite pas simplement à la question des revenus, elle constitue également un symbole de pouvoir au sein du foyer, en lui offrant une marge plus grande de liberté et de décision, et de la sécurité économique pour être à l'abri des aléas de la vie.

Néanmoins, de nombreux enjeux empêchent l'objectif de ces femmes cherchant d'atteindre cette indépendance. Les travailleuses saisonnières identifient des défis majeurs tels que le vécu socio-professionnel précaire, qui se traduit principalement par la discontinuité, la temporalité des emplois, et les rémunérations modestes, ainsi que les soucis de santé et l'absence quasi total du soutien familial et communautaire effectif. Ces contraintes sont exacerbées par l'absence de la sécurité financière et les conditions de vie difficiles dans le milieu rural, combinées aux plusieurs facettes de vulnérabilité socioéconomique et socioprofessionnelle comme déjà cités, rendent la possibilité d'atteindre une indépendance financière stable et durable une mission quasi impossible surtout entre leurs responsabilités professionnelles et leurs obligations familiales. Les critères permettant d'acquérir et de maintenir l'indépendance financière sont perçus de manière différente selon les saisonnières agricoles interrogées. Pour certaines, la stabilité de l'emploi est un élément central, garantissant une sécurité financière. Tandis que d'autres interrogées mettent l'accent sur la capacité à gérer leurs finances de manière autonome, ce qui est perçu comme un signe de réussite personnelle et d'indépendance effective. Cependant, dans le cadre de la précarité socioprofessionnelle du travail agricole saisonnier, ces critères demeurent difficilement accessibles, ce qui limite les opportunités de véritable indépendance financière pour cette catégorie des femmes.

Le rôle de cheffe de famille est également un facteur déterminant dans la quête d'indépendance financière. De nombreuses travailleuses saisonnières assument la majorité des dépenses familiales, particulièrement en l'absence de soutien masculin permanent ou significatif. Cette responsabilité accrue renforce une représentation sociale où les femmes sont perçues comme les principales pourvoyeuses de ressources, mais également comme les seules à assumer le fardeau des obligations familiales. Cette situation de charge financière familiale, qui s'émerge souvent par la monoparentalité, influence profondément leur recherche d'indépendance financière, les poussant à chercher des solutions malgré les conditions précaires.

Ce qui nous mène vers une réflexion sur les événements familiaux, tels que le mariage, le divorce, la séparation ou la monoparentalité, qui jouent également un rôle crucial dans la manière dont ces femmes perçoivent et poursuivent leur indépendance financière. Lorsqu'elles se retrouvent seules à subvenir aux besoins de leur famille, ces femmes sont encore plus motivées à atteindre cette indépendance, souvent en dépit de la précarité socioéconomique. Ces événements déclencheurs, bien que personnels, ont un impact direct sur leur engagement vers une indépendance financière, accentuant le besoin de sécurité économique pour elles-mêmes et pour leurs enfants. Néanmoins, en raison de l'instabilité et la précarité qui caractérisent le travail agricole saisonnier, de nombreuses saisonnières agricoles interrogées trouvent que cette activité demeure une source de revenu principale pour les familles pauvres dans les zones rurales, où les horizons sont limités, et la présence des alternatives sur le plan professionnel demeurent extrêmement limitées. Certaines voient même dans ce travail une tradition familiale profondément ancrée, perçue comme un moyen honorable de gagner sa vie, même si cette activité ne permet pas de rompre avec la pauvreté, la précarité et les contraintes liées à l'absence de protection sociale. Les difficultés liées à la faible valorisation du travail agricole et les programmes de subvention sociales restreints limitent toutefois leurs perspectives professionnelles et toute émancipation économique. Les résultats révèlent également une interconnexion complexe entre les représentations sociales de l'indépendance financière, les contraintes économiques et familiales, et les conditions de travail des femmes rurales à travers le vécu des travailleuses saisonnières agricoles. Bien que cette catégorie des femmes manifeste une forte volonté d'atteindre l'indépendance financière, les obstacles structurels, économiques et socio-culturels sous-jacents, demeurent importants. Les implications de ces résultats suggèrent la nécessité d'une approche holistique pour soutenir l'autonomie économique des femmes rurales, notamment à travers des politiques publiques qui favorisent l'accès à des emplois plus stables, à des ressources économiques et à un soutien institutionnel adapté aux réalités du milieu rural.

Discussion

La théorie des représentations sociales, développée par Serge Moscovici (1961), constitue un cadre théorique convenable pour comprendre comment les individus et les groupes donnent du sens à la réalité sociale. (Bonetto & Lo Monaco, 2018), Dans le cas des femmes rurales, notamment des travailleuses saisonnières agricoles sur lesquelles nous avons mené cette étude, ces représentations traduisent une vision sociale construite autour de la notion d'indépendance financière, influencée par des normes culturelles, des traditions et des réalités socioéconomiques. Pour certaines, l'indépendance financière signifie un revenu suffisant pour subvenir aux besoins familiaux, tandis que pour d'autres, elle implique une gestion autonome des finances, libérée des contraintes familiales.

Cette compréhension de l'indépendance financière est profondément ancrée dans le contexte rural, où les normes socioculturelles et les contraintes économiques façonnent la conscience et les attentes de des femmes quant à leur indépendance financière. La précarité des emplois saisonniers limite les perspectives d'une indépendance réelle et durable, maintient ces femmes dans une dépendance financière et restreint leur capacité à accomplir leurs aspirations sur le plan économique (Duflo, 2012; Adera et Abdisa, 2023). Pour les travailleuses saisonnières interrogées, l'indépendance financière ne constitue pas seulement une question d'avoir de l'argent, mais implique parallèlement une sécurité économique et un pouvoir décisionnel. Toutefois, la présence des défis majeurs subsistent tels que les faibles rémunérations, le rythme inadéquat du travail saisonnier, ainsi que l'absence de prestations sociales qui entravent fortement leur capacité à obtenir une véritable indépendance financière. Ces défis sont accentués par l'influence culturelle et les stéréotypes de genre qui renforcent des représentations sociales de la femme en tant que pilier économique mais qui privilège autant son rôle de gardienne du foyer avant tout (Dekens et Voora 2014). Ce qui confirme les deux hypothèses avancées de notre travail.

L'indépendance financière de ces femmes reste influencée par des contraintes structurelles qui façonnent leurs représentations sociales et limitent leur accès à des ressources et à des opportunités économiques stables (Bhojani, A., et al.2024). Les normes sociales dictent souvent une attribution sexuée des rôles, et privilégiant les rôles de la femme dans l'atmosphère domestique, ce qui l'empêchent d'atteindre une indépendance effective, puisqu'elles se retrouvent en charge entière des tâches ménagères et familiales en plus de leur travail rémunéré (Bock, et Shortall, 2017).

Les travailleuses saisonnières agricoles interrogées assument généralement une grande partie des dépenses familiales, surtout en cas de monoparentalité ou d'absence de contribution masculine significative. Cette réalité renforce une représentation sociale de la femme comme soutien économique principal du foyer, perpétuant une certaine dépendance économique. Le poids de leur

mission de gestion en tant que cheffe de famille, associé aux contraintes domestiques, limite leur liberté financière et leur capacité pour chercher d'autres horizons professionnels et aspirer à des emplois plus stables ou mieux rémunérés (Bradshaw ,2013). Comme le mentionne (Valenduc, 2012) la précarité du travail saisonnier rend difficile d'avoir de l'équilibre entre responsabilités familiales et professionnelles, influençant ainsi la quête d'indépendance de ces femmes.

Conclusion

En guise de conclusion, à travers cette étude exploratoire nous avons pu démystifier la complexité des représentations et les pratiques liées à l'indépendance financière des femmes dans le milieu rural. Les travailleuses saisonnières agricoles interrogées expriment une diversité de perceptions et de pratiques, influencées par des facteurs socio-économiques, et culturels. Toutefois, l'analyse des résultats obtenus nous révèle que les représentations se convergent, et nous démontre une aspiration croissante de cette catégorie des femmes vers l'indépendance financière, malgré la présence de nombreux défis structurels et culturels, ainsi qu'individuels qui entravent cette quête. Les résultats nous montrent également une interconnexion complexe entre la stabilité socio professionnelle, la gestion autonome des finances, et les dynamiques familiales, soulignant l'importance d'une approche holistique pour comprendre et soutenir l'indépendance financière des femmes en milieu rural. Dans un premier temps, il serait crucial de mettre en place des politiques favorisant l'accès des femmes rurales aux ressources économiques, à l'éducation financière, dont le but de promouvoir leur indépendance financière. Et ainsi d'investir dans des programmes dédiés à la formation et à la sécurité sociale pourraient les aider à briser le cycle vicieux de précarité qui limite leur autonomie.

Références bibliographiques

Bock, B. B., & Shortall, S. (Éds.). (2017). *Gender and Rural Globalization: International Perspectives on Gender and Rural Development*. CABI Publishing.

Flick, U. (2014). *An Introduction to Qualitative Research*. SAGE Publications.

Lo Monaco, G., Delouée, S., & Rateau, P. (Éds.). (2016). *Les représentations sociales : Théories, méthodes et applications*. De Boeck Supérieur.

Moscovici, S. (1961). *La psychanalyse, son image et son public : Étude sur la représentation sociale de la psychanalyse*. Presses Universitaires de France.

Moscovici, S. (2000). *Social Representations*. In G. Duveen (Ed.), *Explorations in Social Psychology*. Cambridge: Polity.

Mejjati Alami, R. (1994). *Dynamique des activités informelles au Maroc : mode de développement, rationalités et réseaux*. Thèse de doctorat d'État en économie, Université Sidi Mohamed ben Abdellah, Fès.

Villarreal, M. (2014). Réduire les inégalités de genre, un enjeu de politique agricole. In H. Guétat-Bernard (éd.), *Féminin-masculin* (1-). Éditions Quæ. <https://books.openedition.org/quæ/28890>

Articles de revues

Bonetto, E., Girandola, F., & Lo Monaco, G. (2018). *Social representations and commitment: A literature review and agenda for future research*. *European Psychologist*, 23(3), 233–249. <https://doi.org/10.1027/1016-9040/a000317>

Bradshaw, S. (2013). *Women's decision-making in rural and urban households in Nicaragua: the influence of income and ideology*. *Environment and Urbanization*, 25(1), 81-94. <https://doi.org/10.1177/0956247813477361>

Braun, V., & Clarke, V. (2006). *Using Thematic Analysis in Psychology*. *Qualitative Research in Psychology*, 3(2), 77-101. <https://doi.org/10.1191/1478088706qp063oa>

Duflo, E. (2012). *Women Empowerment and Economic Development*. *Journal of Economic Literature*, 50(4), 1051-1079. <https://doi.org/10.1257/jel.50.4.1051>

Kabeer, N. (2005). *Gender Equality and Women's Empowerment: A Critical Analysis of the Third Millennium Development Goal*. *Gender and Development*, 13(1), 13-24. <https://doi.org/10.1080/13552070512331332273>

Bhojani, A., et al. (2024). *"If my wife earns more than me, she will force me to do what she wants": Women's economic empowerment and family caregiving dynamics in Tanzania*. *World Development*, 179, 106626. <https://doi.org/10.1016/j.worlddev.2024.106626>

Adera, A., & Abdisa, L. T. (2023). *Financial inclusion and women's economic empowerment: Evidence from Ethiopia*. *Cogent Economics & Finance*, 11(2), 2244864.
<https://doi.org/10.1080/23322039.2023.2244864>

Rapports et publications en ligne

Bureau international du Travail. (2002). *Travail décent et économie informelle* (ILC.90/VI).
Organisation internationale du travail.

Combessie, J. (2007). II. L'entretien semi-directif. *La méthode en sociologie* (pp. 24-32). La Découverte.
<https://shs.cairn.info/la-methode-en-sociologie--9782707152411-page-24?lang=fr>

Dekens, J., & Voora, V. (2014). *Femmes rurales, femmes de l'ombre : les partenaires clés du développement*.
Institut International du Développement Durable (IISD).

Food and Agricultural Organization of the United Nations, International Fund for Agricultural
Development, & International Labour Office. (2010). *Gender dimensions of agricultural and rural
employment: Differentiated pathways out of poverty. Status, trends and gaps*. Rome.

Raney, T., et al. (2011). *The role of women in agriculture*. Food and Agriculture Organization of the United
Nations, Agricultural Development Economics Division (ESA).

Valenduc, G. (2012). *Les femmes et l'emploi atypique* (103 p.). <http://hdl.handle.net/2078.1/129036>

Lecomte, J. (1998, 01 juin) Entretien avec Serge Moscovici : Comment voit-on le monde ? Représentations
sociales et réalité. [https://www.scienceshumaines.com/comment-voit-on-le-monde-representations-
sociales-et-realite_fr_11718.html](https://www.scienceshumaines.com/comment-voit-on-le-monde-representations-sociales-et-realite_fr_11718.html)

Lincoln, Y. S. (1995). Emerging criteria for quality in qualitative and interpretive research. *Qualitative
Inquiry*, 1(3), 275-289. <https://doi.org/10.1177/107780049500100301> (Original work published 1995)

Negura, L. (2006). *L'analyse de contenu dans l'étude des représentations sociales*. *SociologieS, Théories et
recherches*. <http://journals.openedition.org/sociologies/993> ; <https://doi.org/10.4000/sociologies.993>
(consulté le 28 octobre 2024).

Communications

Abric, J. C. (1996, février). *Les représentations sociales : aspects théoriques et pratiques sociales de
l'insertion et de la prévention*. Communication présentée au séminaire sur les représentations sociales, un
outil au service de l'insertion et de la prévention, Barcelone.